

# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## El derecho de España

España no tiene derecho en las estipulaciones de la paz. España no puede ni debe intervenir en las deliberaciones del Congreso de la paz, ni puede alegar ninguna aspiración, porque España, en su neutralidad inofensiva, no se ha preocupado del terrible choque guerrero, no ha prestado ningún servicio a los beligerantes, ninguna contrariedad le ha ocasionado la guerra, con ninguna clase de sacrificios ha pagado su tributo a esta lucha de cuatro años, que ella no provocó.

Todo esto se escribe por plumas españolas, todo esto se publica en algunos periódicos españoles. Seguimos, honda tristeza nos produce reconocerlo, siendo los españoles los encargados de desacreditar y de escarnecer a España.

Vergonzoso es el caso; pero además de españoles somos partidarios de la verdad, y por ambos conceptos afirmamos que eso que se dice no es cierto. Y los hechos que lo demuestran no se fueron de la memoria porque tiempo hace que ocurrieron, sino que están sucediendo en los días que corren.

España, con la neutralidad ha hecho un gran servicio a los dos bandos beligerantes mucho mayor que el con armas y con soldados se hubiera puesto junto a uno de los combatientes. España, cumplidora de sus deberes neutrales, yendo mucho más allá de lo que podían exigirle, ha dado refugio y alojamiento a los alemanes de las colonias occidentales de África, que de otro modo hubieran perecido de hambre en el desierto; España, durante cuatro años, especialmente para Francia, y por nuestra frontera, han estado saliendo granadas, cerillas, semillas, conservas y cuanto forma la base de la alimentación de un pueblo. A cambio de este auxilio, que con nuestros productos naturales prestábamos a uno de los beligerantes, el pueblo español sufre ahora asesinatos y tal vez tenga que sufrir hambre.

España, encarnando su sentir nacional en la persona de su Soberano, ha sido la caritativa mediadora entre los pueblos en lucha, y la intervención de Don Alfonso XIII ha llegado a los campamentos de prisioneros y a los hospitales de sangre, y no pocas veces a los consejos de guerra, librando de la muerte a no pocos condenados, sin reparar en su nacionalidad, sino en servir un alto sentimiento de misericordia. El rey, en nombre de España, ha enjugado muchas lágrimas, ha prodigado muchos consuelos, ha evitado muchos dolores, y esto lo dicen los españoles que gozan humillando a su patria; lo dicen millares de testimonios extranjeros que a diario llegan al Palacio de Oriente ofreciendo su gratitud al monarca español.

España ha enviado sus marinos a los buques hospitales ingleses, porque su presencia garantizaba la vida de los heridos, librándoles del torpedeamiento enemigo.

España, dentro de su neutralidad, ha acudido al servicio de unos y otros beligerantes, sin otra limitación que la de los propios recursos.

Y España, lejos de sentirse insensible ante la catástrofe mundial, como escriben algunos españoles, de tal modo se ha apasionado por ella, que así lo prueban las exageradas campañas de filias y fobias, tan enconadas, que nos han traído hasta el punto de hacer olvidar a muchos que son españoles, y que en esta bendita tierra han nacido.

¿Cómo podremos hacer valer fuera de aquí nuestros prestigios de pueblo generoso e hidalgos, si los propios españoles nos denigraron? Cuando todos los pueblos ansían vivir, nosotros, por lo visto, nos empeñamos en envilecernos.

PRIMERA COMUNION  
**J. CASAU**  
FOTÓGRAFO  
Preciosos surtirán sus niños retratados en esta acreditada casa.  
Un artístico retrato y tres magníficas postales 5 Ptas.  
Calle n.º 3, (antes Cañón)

## De Sociedad

Los que viajan

Regresó de Mazarrón a donde marchó para asuntos de su profesión el ingeniero de minas don Juan Rubio.

De Albacete ha llegado a esta de paso para Barcelona el comerciante de aquella plaza don Enrique Bustón Rodríguez.

Marchó a Alicante después de estar en ésta unos días nuestro amigo el rico propietario don Federico Seante Solís.

Ha regresado de su hacienda en Los Médicos, el Excmo. Sr. D. Tomás Carlos Roca, acompañado de sus hijas doña Gertrudis y doña Rufaela.

Notas varias

En la Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen han contraído esta tarde los indisolubles lazos del matrimonio la bella señorita Lucía Sánchez Mercader, con el ingeniero industrial nuestro amigo don Matías Barceló.

La boda se ha celebrado en familia y los nuevos esposos han salido para la Capital.

En la iglesia parroquial Castrens ha recibido esta tarde las aguas del Bautismo la hija de don Joaquín Basilio, Comisario de guerra de esta plaza, recibiendo el nombre de Ana Fiorentina Sofia.

Enfermos

Se encuentra enfermo el teniente de artillería don Manuel Marzanal.

Ha obtenido una gran mejoría en la enfermedad que sufre nuestro amigo don José Flores, del comercio de esta plaza.

Se encuentra enfermo el administrador de este periódico don Juan Soler.

Se encuentra enferma la distinguida esposa de nuestro amigo don José Giménez Blatnich.

Completamente restablecido de la enfermedad que sufre hemos tenido el gusto de saludar hoy al Director de los servicios municipales de Higiene y Salubridad al Ilustrísimo señor don Leopoldo Cándido.

Se encuentra enfermo nuestro amigo el virtuoso sacerdote cura Económico de la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús don José Aguirre Guerra.

Se encuentra enferma doña Isabel Muñoz Delgado, viuda de Delgado.

Letras de luto

Ayer mañana fué conducido al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios el cadáver de la señora doña Josefa Valverde Illa, viuda de nuestro estimado amigo (q. e. p. d.) don Alfonso Rodríguez, maquinista de la Armada.

Al acto del sepelio asistió un numeroso acompañamiento que ponía de manifiesto las muchas simpatías que gozaba la finada.

A su familia y muy especialmente a sus hermanos don Angel y doña Candelaria enviamos nuestro más sentido pésame.

## Conflicto solucionado

El Sindicato Minero de esta provincia nos ha dirigido la siguiente nota: «Como consecuencia de la entrevista celebrada por el Vice-Presidente del Sindicato Mijero Sr. Tapia con delegado Regio Suministros Hulleros y Director Compañía Hidroeléctrica Española Sr. Urrutia, este ha aceptado encender la central de San Antón, habiéndose telegrafado al Ingeniero de la Compañía Sr. Mendigurrri se persone el lunes en Cartagena para resolver definitivamente conflicto.»

La renombrada lámpara



tiene en venta:  
Juan Soler e hijo, Atr. 32  
CARTAGENA

## El toque del Angelus y el Rosario

¿Queréis saber si un pueblo es católico? Investigad sus costumbres, y si entre ellas constata la observancia de las prácticas religiosas de fijo que, sin titubear podreis asegurar que es de veras y que por lo tanto no sólo sabe mantener la fe que le legaron sus padres, si que también procura guardar la moral y la decencia, tan necesarias para su estabilidad y tranquilidad públicas.

Entre todas las prácticas religiosas que antaño formaban la esencia moral de los pueblos, se destacaban por su finalidad y piedad la oración del «Angelus» y la del santo Rosario. ¿Queréis oraciones más hermosas y fructíferas que éstas? Tres veces al día anuncia la campana de la parroquia al voluntario que el hombre no debe vivir sólo para la tierra, si que, en su peregrinación, debe pensar en la eternidad a do se dirige en vertiginosa carrera para gozar de las delicias de la bienaventuranza, y nada de extraño es que el hombre solícito y percatado de su salvación, incline su frente ante la majestad del Creador y le dedique una oración, no ya al alba, sino que al medio día y cuando el sol al traspasar el hemisferio nos da las buenas noches y nos prepara al descanso y al reposo.

Antes, esa oración era pronunciada por todos los labios y no había pueblo ni individuo que no la rezase, más hoy por desgracia son pocos los que la practican y aun veréis que ya no se hace de una manera silenciosa y pública, sino de una manera silenciosa y casi vergonzosa, porque el indiferentismo religioso se ha apoderado de nosotros de modo tal, que hasta el que es católico de verdad, se sonroja de parecerlo...

Pero si agradable a Dios, es esa salutación cotidiana, mucho más lo es la oración del Santo Rosario. ¿Qué os tembra más patriótica, más hermosa y más edificante, que la del Rosario? Reunida toda la familia, después de haber cada cual dado cuenta de sus quehaceres y negocios, durante la noche se repite y en común eleva sus plegarias al Señor para el eterno descanso de sus antepasados, y ante ese cariñoso recuerdo que en esa solemnidad más patética y expresiva. Pues también esa práctica religiosa ha caído en desuso y pocos, por no decir casi nadie, la observa.

Hoy la generalidad de los padres de familia se quejan de que sus hijos son discolos, irrespetuosos, pendencieros y libertinos, ¿y sabéis por qué? Pues sencillamente, porque lejos de preocuparse de la educación de sus hijos y de enseñarles las prácticas religiosas, les han consentido toda clase de libertad para el mal, y cuando desaparece el freno, el caballo forzosamente aguijoneado por el instinto ha de caer en el precipicio.

Observad en los pueblos un día de fiesta y entrad en las tabernas y en el salón de baile y de fijo os quedaréis aterrorizados.

¿Y qué es esto? ¿A qué obedecéis esto? Pues, ni más ni menos que a la falta de religión. Aquel que no presta el vasallaje debido a Dios, forzosamente ha de ser juguete de las pasiones, y todos sabemos por experiencia lo que ellas son y los perjuicios que nos irrojan.

Mientras no venga un cambio radical de costumbres y un retorno eficaz de las prácticas religiosas, los pueblos vivirán embrutecidos y desmoralizados, y cuanto más se esfuerzen los filólogos modernos en inculcarles el espíritu de rebeldía para con Dios y sus mandamientos, y cuanto más trabajen por cercenarles el pan del alma, mucho más se apartarán de su regeneración. Un siglo de experiencia tenemos ya en la historia de España y parece increíble que todavía se quiera persistir en lo mismo. Eso indico, o bien que estamos locos de remate, o bien que somos hombres de tan malas entrañas que, cual otro Saturno, nos congratulamos en devorar a nuestros propios hijos.

Todos conocemos el mal, todos palpamos sus consecuencias y todos estamos escandalizados de sus efectos; pero nadie quiere aplicar el verdadero remedio, pues, como que el único eficaz es Dios y todos estamos contentados, de aquí que o por vergüenza o por falta de valor permanecemos indiferentes... Y así anda la sociedad, y así viven los pueblos faltos de fe y de prácticas morales.

El Marqués de la Torre.

Castiello de Medinas.

## III ANIVERSARIO EL SENOR Don Isidoro Calin Aranda

falleció el día 17 de Octubre de 1915 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

RIP

Todas las misas que se celebren el día 17 del presente mes, de 8 a 12, cada media hora, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

La vela y alumbrado, así como los ejercicios de la tarde, tendrán igual aplicación. Sus hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas le tengan presente en sus oraciones por lo que quedarán agradecidos.

Varios señores Prelados, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

## Las asociaciones obreras alemanas y la paz

El diario «Berliner Tageblatt» escribe:

En la conferencia de los representantes de la junta directiva de las Asociaciones obreras, el Presidente de la Comisión general de las Asociaciones obreras de Alemania, el Diputado a cortes Legian, dijo lo siguiente:

«Continuamente nos hemos esforzado en entendernos con las asociaciones obreras en los países de la Entente sobre las peticiones obreras para los tratados de paz y con ello servir a la paz, pero desgraciadamente sin éxito digno de mención.»

Todos los esfuerzos hacia la paz de los obreros de los países de la Entente son reprimidos por todos los medios posibles. Ahora ha llegado a Europa el presidente de la «American Federation of Labour», pero no para cumplir su obligación como representante de los trabajadores y participar por su parte a preparar un fin a esta guerra de crímenes horribles y devastación. Al contrario, quiere apagar de nuevo las pequeñas chispas de tendencia a la paz que se han notado entre los trabajadores de Inglaterra.

Durante el banquete que se le dió en Londres a su llegada, contestó el señor Gompfer al discurso de salutación del Presidente de Ministros inglés Lloyd George. Exigió la derrota de Alemania y alabó a la nación inglesa, que se ha mostrado tan valiente en la lucha contra los hunos.

La situación en el país que representa, no le da motivo alguno para hablar de una manera tan ofensiva de los trabajadores alemanes.

El pueblo de los Estados Unidos merece consideración por su energía y por los trabajos efectuados, pero aún su amigo más entusiasta no podrá negar que en este país todo está en comienzo. La fuerza del capital reina allí más ilimitadamente que en ningún país de Europa. La protección y la seguridad de los trabajadores se encuentran únicamente en algunos Estados del Norte de América en sus primeros pasos. Los decretos dados por el Tribunal supremo de los Estados Unidos, demuestran lo poco que se considera el derecho de las Asociaciones obreras para apartar o atenuar los efectos irreparables del capitalismo.

Detrás de la madre patria Inglaterra, que persigue ilimitados fines imperiales y ensaya conseguirlos por todos los medios, se encuentran las tendencias imperialistas de los Estados Unidos, que las llevan poco en saga. Según noticias de su misma prensa, los jueces de los Estados Unidos consisten el linchamiento, apoyados por los principales elementos de la sociedad, para oprobio del país.

No me parece muy justo el que el representante de tal país denomine a los trabajadores alemanes con el nombre de hunos.

Una inspección en el propio país le dará medidas suficientes para crear

allí lo que en la sociedad capitalista puede conseguirse culturalmente.

¿Qué es lo que quieren de nosotros el pueblo, sobre todos los trabajadores de los Estados Unidos? Hemos dado a su país nuestros trabajos, nuestros trabajadores, trabajo alemán. Los trabajadores alemanes tienen una participación grande en los adelantos de cultura que han logrado los Estados Unidos. Hacer responsable tan solo a nuestro pueblo por el mantenimiento de esta guerra brutal, es no querer ver a la fuerza lo que hacen los otros Estados en guerra.

Inglaterra, violando el derecho de los pueblos, quiso hacer morir de hambre a las mujeres y a los niños de Alemania, impidiendo la importación de víveres y de esta manera brutal quería terminar la guerra en provecho suyo. Contra esta manera de luchar se defendió Alemania con todos los medios posibles. Sentimos como amigos de la humanidad y de la cultura -el torpedeamiento del «Lustania» y las consecuencias espantosas que tuvo. Pero no debemos olvidar que el Embajador alemán en Washington había avisado insistentemente el no consentir el transporte de pasajeros en barcos que servían para el transporte de municiones y material de guerra, tanto más cuanto que las leyes de los Estados Unidos prohibían semejante transporte. El que Gompfer protesta contra este procedimiento ilegal, nos es completamente desconocido. Cuando se anunció la guerra submarina ilimitada, Gompfer suplicó a las Asociaciones obreras de aplicar al Gobierno alemán el que desistiera del empleo de ese método de lucha. Nosotros contestamos que solamente tendrían resultado las negociaciones con el Gobierno, si los Estados Unidos pedían influenciar para que Inglaterra abandonase su guerra de hambre, contra las mujeres, niños y ancianos de Alemania. Esto se sucedió, sino que los Estados Unidos que bajo el pretexto de neutralidad hicieron todo lo posible para ayudar a los enemigos de Alemania entraron ellos mismos en la guerra. Ellos y su presidente han hecho todo lo contrario, durante ese tiempo, de lo que debía hacer la organización de trabajadores y sus jefes.

En vista de ello las Asociaciones obreras de Alemania, obraron fieles a los principios planteados el 4 de Agosto de 1914 en el Reichstag por el partido social-democrático. Se plegaron a favor de su país con la condición de que se tratase únicamente de su defensa. Querían tan solo la seguridad de sus propias fronteras y rechazaron con la mayor firmeza todos los otros fines de guerra. No se han acostumbrado los esfuerzos para lograr que las Asociaciones obreras de los países de la Entente hicieran lo mismo. Ante la historia mundial estarán justificadas las organizaciones obreras alemanas, cuando se resuelva la cuestión de saber si se proponen terminar la guerra en condiciones que conducen a la destrucción de la cultura y de la fuerza de los pueblos de Europa.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número próximo hoy

167